

**NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S.E. EL  
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS  
ESCOBAR, EN CENA DE LA ASOCIACIÓN DE  
EXPORTADORES DE CHILE**

Santiago, 10 de noviembre de 2005

---

2998 01

## **Chile abierto al mundo**

Chile es un país pequeño, de poco más de 15 millones de personas, pero que en los próximos días accederá, con la firma del TLC con China, a un mercado de más de 3 mil millones de habitantes.

Esto es hacer historia. Abrir otros rumbos para nuestra sociedad.

**Estamos interesados, como país, en hacerlo.**

En Chile, el 75% de los encuestados por IPSOS en mayo del 2004 opinó que la globalización ha sido positiva para el país y el 65% que pertenecer al ALCA beneficiaría a Chile.

Esta es una novedad hoy en América del Sur, donde en diversos países predominan las voces que parecen más interesadas en dificultar que en facilitar los aspectos más básicos de la integración: energía, transporte, estabilidad de las fronteras.

No es una novedad, sin embargo en el resto de América Latina y el Caribe y mucho menos en los países en desarrollo de Asia.

## **¿Por qué es éste un objetivo nacional?**

El respaldo de los chilenos y chilenas a nuestra integración global no es por seguir una moda, porque si de moda se tratara, la globalización sería una mala palabra.

En mi opinión, este apoyo se deriva de dos hechos que se intuyen ampliamente en el país:

- 1) El sentido de esta búsqueda de mercados externos es mejorar nuestra economía.
- 2) El sentido de nuestra integración a la sociedad mundial es tener una sociedad mejor.

## **En cuanto a la economía**

Queremos una economía más productiva, que directa e indirectamente genere empleos de calidad.

Queremos un crecimiento rápido, que genere recursos para que el sector público pueda hacer bien sus tareas para lograr el desarrollo.

Sabemos que estos logros implican desafíos: que no cualquier manera de abrir la economía sirve.

Que los flujos financieros tienen problemas específicos, distintos a los comerciales.

Que, así como aumentan las posibilidades, también pueden aumentar las vulnerabilidades frente a factores que no controlamos.

Por eso hay que aplicarse ¡y cómo hemos aprendido en estos años!

Por eso hoy los mensajes simplistas de algunos políticos en la tele entran por un oído y salen por el otro.

## En cuanto a la sociedad

La integración a la sociedad mundial es mucho más que la internacionalización de la economía. Ella incluye aspectos políticos, culturales, sociales, de seguridad, y varios más.

Para Chile ella tiene oportunidades, peligros y responsabilidades nuevas.

Entre las responsabilidades nuevas está el trabajar bien el multilateralismo, esencial para países como Chile.

Nos mantuvimos firmes frente a una intervención militar no aprobada por Naciones Unidas en Irak; y fuimos los primeros, sin embargo en pisar Haití, a solicitud de Naciones Unidas. Y estaremos allí hasta las elecciones.

Hay que tener políticas adecuadas para una globalización ventajosa.

Por ejemplo, no sólo queremos más información, queremos más cultura.

Por eso hemos fortalecido nuestra institucionalidad cultural, aumentado el financiamiento destinado a la cultura y aprobamos la Convención sobre la Diversidad Cultural de la UNESCO en estos días.

Esto no va a contramano de una integración a la sociedad mundial que sea inteligente, buena para Chile. Todo lo contrario. Sin desarrollo cultural propio seremos más pobres y empobreceremos simultáneamente al mundo.

Más ejemplos: no queremos una competitividad espúrea, basada en salarios miserables o en condiciones de trabajo indecentes, sino en conocimiento.

O en servicios públicos que dejen afuera de la atención decente a parte de la población.

Por esto es que los chilenos apoyan la integración a la sociedad mundial que hemos buscado. Es un apoyo razonado, de un pueblo inteligente.

De otro modo, con otros resultados, no lo harían.

Ustedes, exportadores, deben tener esto más claro que nadie.

No se compite sin cohesión social. Y la cohesión social no es un dato, sino una construcción social.

¡He asistido a tantas reuniones en las que se pasa por alto la cohesión social cuando se habla de la gobernabilidad, como si la gobernabilidad fuera un remedio para el resfrío! Fácil de comprar, fácil de tomar.

No podemos competir con eficacia en el mundo si no tenemos cohesión social. O sea, hay que asegurar que el crecimiento económico llegue a los distintos segmentos de la sociedad, en todas las regiones de Chile.

## Los desafíos de los exportadores

Para exportar a los exigentes mercados con los que hemos negociado se requiere riguroso trabajo en de calidad, normas medioambientales y normas de acreditación, el ISO-9.000, el ISO-14.000, el ISO-18.000.

Digámoslo con claridad, un acuerdo de libre comercio obliga al mundo empresarial a mejorar la calidad de su competencia.

Ustedes junto al Estado deben hacer un decidido esfuerzo en innovación tecnológica. Ello es lo que permitirá agregar valor a nuestros productos, mejorar la calidad del empleo y aprovechar, de verdad, los acuerdos comerciales.

Ustedes tienen una alta responsabilidad social. El concepto de responsabilidad social de la empresa adquiere preponderancia cuando suscribimos TLCs que nos comprometen a cumplir normas laborales sujetas a verificación internacional.

Al mismo tiempo, ello nos obliga a promover la capacitación de los trabajadores. El mundo de hoy se caracteriza por un proceso de aprendizaje permanente. No basta con un buen acceso a los mercados internacionales si no contamos con personas altamente calificadas para que pueda utilizar las nuevas tecnologías y así competir en el mundo.

Otro tema fundamental es el cumplimiento de las exigencias de los TLC en cuanto a la responsabilidad medioambiental.

Si no cumplimos con las exigencias medioambientales podríamos ver afectadas nuestras exportaciones en esos mercados que hemos negociado con tantos esfuerzos.

Asegurar un desarrollo sustentable es esencial no sólo para nuestro futuro, sino también para aprovechar en plenitud las ventajas que hoy tenemos con nuestros acuerdos comerciales.

Finalmente, ustedes y nosotros, debemos perseverar en la profundización del trabajo público-privado, para que los buenos frutos que nos ha dado en las negociaciones comerciales se expresen en el máximo aprovechamiento de estos acuerdos comerciales.

Muchas gracias.